

Conseil départemental de la Nièvre
Intervention liminaire de Fabien BAZIN, Président du CD 58
Session départementale du 23 juin 2025

Seul le prononcé fait foi

Mes chers collègues,

Mesdames, Messieurs,

Je souhaiterais commencer mon propos en adressant, au nom de l'Assemblée départementale, un hommage et un message de soutien en cette journée marquée par les obsèques de Daniel Gillonnier, maire de Cosne-Cours-sur-Loire.

Homme engagé sur les plans associatif et politique, humaniste au service de cette ville qu'il aimait tant, il a aussi montré, plus encore ces derniers temps, combien il était un homme de combat.

Aujourd'hui, nous pensons d'abord à sa famille et ses proches.

Nous nous retrouvons aujourd'hui pour notre traditionnelle réunion pré-estivale, à quelques jours de la fin de l'année scolaire et du début, très attendu, de la saison touristique dans notre beau département.

Nous avons tous assisté à divers évènements comme l'inauguration du rural stade de la Machine, la fête de la Nièvre à l'étang de Baye, la soirée des boursiers futurs professionnels de santé ou encore le festival des petites rêveries à Brinon.

Autant d'occasions de confirmer le formidable dynamisme et la réalité de l'attractivité touristique de notre territoire.

Nous avons des atouts :

- des modes de vie qui se plaisent au calme, absent des territoires plus urbains ;
- des grands chantiers qui en facilitent l'accès comme la fibre ou la RN7 ;
- des espaces naturels exceptionnels aux ressources importantes ;
- un dynamisme économique porté par des filières historiques mais aussi l'arrivée de jeunes entrepreneurs qui partagent avec nous l'idée d'un certain équilibre.

L'équilibre responsable de celles et ceux qui, loin de céder aux sirènes d'un complotisme florissant outre-atlantique, savent que :

- la finitude des ressources naturelles relève de vérités scientifiques,
- l'instabilité internationale nous expose à des chocs énergétiques insupportables,

- le déni des impacts du changement climatique ou des méfaits des énergies fossiles fait déjà sentir ses effets.

Toutes les études convergent aujourd'hui pour dire que ne pas tenir compte de ces changements impactera demain la compétitivité de nombreux secteurs d'activité économique.

Il n'y a pas davantage d'exagération des risques quand on aborde la question de la santé environnementale ou de la sécurité alimentaire, quand l'inflation énergétique grève le pouvoir d'achat, quand celle des catastrophes climatiques fait augmenter le coût des assurances habitation et percute le calendrier des moissons, comme la quantité et la qualité des récoltes.

On peut alors s'interroger sur les rabots massifs opérés sur les ambitions environnementales en ce moment par nos parlementaires, qui semblent une fois de plus préférer reculer pour mieux sauter.

Il semble que la volonté de ne « pas faire payer à nos enfants » fonctionne mieux quand il s'agit de reculer l'âge de la retraite que quand il s'agit de protéger leur santé et le monde dans lequel ils ont envie de vivre.

Au coeur de la session départementale qui nous rassemble aujourd'hui, ce sont précisément ces préoccupations qui ont irrigué l'élaboration de la stratégie départementale relative aux énergies renouvelables.

Autrement dit :

- notre résolution à faire de la Nièvre la réalité d'un territoire engagé, responsable et durable,
- la concertation et la dimension partenariale locale,
- la volonté de prendre notre destin en main.

La stratégie départementale de développement des énergies renouvelables est le reflet d'un territoire engagé, responsable et durable parce qu'elle s'inscrit dans une vision globale des enjeux.

Quand on parle énergies renouvelables, on parle naturellement de préservation de l'environnement, de la question climatique au coeur de l'action départementale.

Nous avons déjà engagé des choses à travers les stratégies départementales pour la biodiversité et d'adaptation au changement climatique pour l'atteinte de neutralité carbone.

Mais on parle aussi des enjeux de solidarité. En tant que garant des solidarités humaines, il est de notre responsabilité de considérer les enjeux de précarité, de choc énergétique et de difficultés à finir les fins de mois.

L'enjeu d'une production locale et durable et de notre indépendance énergétique est ainsi central et nous avons la capacité à valoriser nos ressources naturelles en renouant avec notre histoire et la tradition de flottage de bois qui, durant plus de quatre siècles, a alimenté Paris en bois de chauffage.

Quand on parle énergies renouvelables, on parle aussi d'aménagement du territoire.

Les individus comme les communes se sentent parfois démunis face à des promoteurs qui n'ont que faire d'une prolifération irraisonnée de projets, qu'il s'agisse d'éoliennes ou de panneaux photovoltaïques.

L'enjeu d'un cadre plus maîtrisé, d'une planification locale opérationnelle et d'outils à disposition des collectivités locales et des habitants est aussi central.

Être responsable, ça n'est pas penser seul au risque d'engager un diagnostic partiel voire partial, ou de s'orienter vers des réponses inadéquates ou inopérantes.

La démarche Imagine la Nièvre ! dans le cadre de laquelle les citoyens nous ont dit leur volonté d'une Nièvre durable et d'une autosuffisance énergétique par le développement des énergies renouvelables, n'a pas masqué l'expression d'intérêts parfois divergents.

La complexité des enjeux auxquels nous faisons face ne peut être réduite à une vision manichéenne du monde, pas plus qu'elle ne peut s'accommoder de n'entendre qu'un son de cloche.

Quels exemples récents plus emblématiques que celui du loup ou de la taxe carbone pour illustrer cela ?

Sans le dialogue, et comme l'époque des réseaux sociaux nous y invite dangereusement, nous ne serions que les prisonniers de nos propres certitudes, loin de l'ouverture et de la parole dont découle la construction collective.

La stratégie de développement des énergies renouvelables s'est inscrite à l'opposé de ces dangers.

Je remercie ici le SIEEEN, les chambres consulaires et singulièrement la chambre de l'agriculture qui s'exprimera tout à l'heure, les communes, les communautés de communes, les services de l'État, la Région Bourgogne Franche Comté, le Parc naturel régional du Morvan, les associations environnementales, les représentants des filiales d'énergies renouvelables et les citoyens.

L'implication à nos côtés de l'ensemble de ces forces vives a été déterminante pour définir objectifs et pistes d'action qui constituent aujourd'hui cette stratégie !

Cette construction concertée est la marque de fabrique de l'action départementale, vous le savez.

Elle est aussi et surtout la condition d'une acceptabilité sociale souvent bafouée.

Grâce à cette méthode partenariale, la feuille de route établie nous permet d'ouvrir la voie à un véritable pouvoir d'agir local et à une prise en main de notre destin.

L'ambition est aujourd'hui claire et partagée : atteindre l'autonomie énergétique dans une quinzaine d'années.

Pour cela, deux axes majeurs :

- la réduction de notre consommation de 35 %
- le développement de la production d'énergies renouvelables locales, qui sera multipliée par 5,5 par rapport à 2020 et qui s'appuiera sur le déploiement de tout le mix énergétique exhaustif présent dans la Nièvre.

Cette stratégie mobilisera toutes les forces de la Nièvre : collectivités, agriculteurs, citoyens, entreprises, forestiers, artisans du bâtiment, associations, écoles, etc.

De cette manière, nous serons en mesure d'agir à plusieurs niveaux.

Si nous ne partons pas de rien en matière de rénovation énergétique – je pense notamment aux travaux engagés dans les collèges ou aux clauses environnementales de nos chantiers – nous accélérerons le travail sur la performance énergétique du bâti et la sensibilisation aux écogestes.

Pour soutenir le développement de la production d'énergies renouvelables, nous diversifierons et optimiserons le mix énergétique (solaire, bois, méthanisation, géothermique, hydroélectrique) et nous soutiendrons également les projets citoyens pour que les bénéfices de la transition énergétique restent ici, dans la Nièvre.

Un cadre de développement facilité et maîtrisé sera mis en place de manière à aménager intelligemment le territoire.

Il implique en outre une cartographie partagée pour une planification locale opérationnelle et un pilotage collectif et transparent de la stratégie.

Nous ne laisserons pas d'autres faire main basse sur les ressources nivernaises, au profit d'autres que nous et sans avoir voix au chapitre.

Je suis heureux de voir autant de monde rassemblé aujourd'hui pour parler plutôt de notre capacité à faire de grandes choses ensemble dès lors qu'on se bat pour elles, plutôt que les uns contre les autres.

Le dialogue, c'est d'abord la perspective d'une réconciliation au service de l'édification de nos projets pour la Nièvre et les Nivernais.

Merci de votre attention.